

# EL NUEVO DIARIO

## ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

(PAGO ADELANTADO)

En Tortosa al mes. . . . . 1 Ptas.

Tarragona y su provincia. . . . . 1 >

En el resto de España, trimestre. . . . . 4 >

Anuncios y esquelas mortuorias, à precios convencionales.

TORTOSA

Miércoles 9 Noviembre de 1898

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Imprenta: Administración del periódico, librerías de don Francisco Mestre, Rosa, 11; D. José M.º Bern's, Puente Piedra 1; y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia à la Administración.—No se devuelven los originales.

Dirección telegráfica: Nuevo Diario. Apartado N.º 6. TORTOSA.

### Un discurso más

Los periódicos publican amplios extractos del discurso pronunciado por el señor Canalejas, en Hellín, con motivo de las bodas del redactor del *Heraldo*, don Tesifonte Gallego.

Acompañaron al Sr. Canalejas algunos redactores del *Heraldo* que son corresponsales de otros periódicos de provincia, à los cuales enviaron también el extracto del discurso.

Dijo el Sr. Canalejas que no venia à pronunciar un discurso, sino solamente à exponer alguna expansión de su espíritu atribulado por las desventuras de la patria, al go deprimido por las desconsoladoras impresiones que desgraciadamente reinan en estos momentos en todos los hombres públicos.

Dijo que a la elocuencia se deben grandes triunfos, sobre todo teóricos, pero también se deben à ella grandes errores.

Muchas veces, dijo, he seguido con profunda tristeza mentidos relatos relativos à sus veleidades, pasando de Zorrilla à Martos y de Martos à Sagasta, siendo así que à aquel republicano no tuve el honor de tratarle ni aún de conocerle siquiera, ingresando en el grupo que reconocía por jefe al Sr. Martos, à cuyas órdenes ingresé luego en el partido liberal, permaneciendo en dicho partido hasta la reunión de ex-ministros, en que, como todos recordais, me separo completamente solo, sin organizar conjura de ninguna clase contra mis amigos políticos y personales.

Dijo que durante los nueve años que ha permanecido en el partido liberal tuvo oca-

sión de manifestar sus opiniones sobre los institutos militares y en su defensa manifestó entonces bastante valor promoviendo la retirada de los republicanos.

Dice que sus actos le caracterizan lo suficiente para demostrar que no tiene ninguna obsesión por la cartera ni apetito alguno de poder.

Este carácter suyo lo demuestra también recordando sus actos en el Ministerio y sus abstenciones en la mayoría liberal así como más adelante en su separación del partido.

Dijo que su demostrada independencia le daba autoridad sino para exigir que se retiraran las censuras que se le dirigieran por la opinión pública, de que no cree estar exento, à lo menos que se le cuente entre los elementos sanos de la política española.

Después el señor Canalejas expuso sus trabajos y campañas desde el Ministerio de Fomento en pró de los intereses públicos, ordenando el establecimiento de frenos automáticos y la aplicación de este sistema en vagones hospitales.

Explica después el señor Canalejas su paso por los ministerios de Gr. cia y Justicia y Hacienda.

En estos periodos de Gobierno, dice, no fué objeto de censura ni de examen siquiera ningún expediente administrativo, limitándose à recordar al señor Sagasta los antecedentes míos, nunca con lenguaje apasionado para obtener la instrucción y preparación del ejército para la guerra.

En un brillante periodo recordé el señor Canalejas la figura del ilustre hijo de Hellín, el general Cassola, à quien debe España, con el concurso del ministro de Hacienda, la preparación en cuanto à material de guerra y defensas terrestres.

Hablando de los elementos militares con que contaba España para las guerras de los Estados Unidos y Cuba, reconoce con imparcialidad que nos faltaban fuerzas.

Rechaza las censuras que se le han dirigido por su pretendido silencio; dice que apenas regresó de su viaje à Cuba visitó al señor Sagasta, dándole cuenta de sus impresiones pesimistas, adquiridas en su visita à algunos astilleros, parte de la escuadra; etc., etc., expresándole su convicción de que la lucha naval sería un desastre, como así fué.

En cuanto à Cuba, las primeras impresiones, siempre tristes, fueron reemplazadas por el más desconsolador pesimismo.

Después de haber visitado hospitales y campamentos, dice el señor Canalejas que pudo admirar el valor y gallardía de nuestros jefes y soldados.

Un periodista de Cádiz pudo comprender en una conversación que sostuvieron, las impresiones que le había producido su viaje.

Había recibido en Cuba, añade el señor Canalejas, advertencias procedentes de Washington acerca de lo perjudicial que para los intereses de España podrían ser ciertas declaraciones suyas.

Al volver à Madrid con idea de que debía abandonarse Cuba ó imponerse enormísimos sacrificios para conservarla, le pareció que no era ocasión propicia para exponer su modo de pensar, porque adquirió la convicción de que sería acogido con más ó menos desconfianza, pero con desconfianza al fin.

De ahí que no vacilara en optar por el silencio.

Inspirado en este criterio, el señor Canalejas, cuando en el Parlamento se discu-

tió la responsabilidad de los últimos desastres, no dió lectura à documentos sensacionales que poseía respecto à actos realizados por aquel sufrido ejército.

Terminada esta parte, que despertó gran interés en el auditorio, pasó à ocuparse del porvenir de España, afirmando que, con ser tan grandes las desgracias presentes, quizás no serán las únicas ni las mayores.

A grandes rasgos describió luego la situación de España en el orden interior, y hablando del exterior, dijo que no sólo debe lamentarse lo pactado en el vergonzoso protocolo de Washington, sino también ciertas apreciaciones de la prensa y la tribuna extranjera.

Se ocupó después el señor Canalejas de sus relaciones con el general Polavieja.

Dijo que se hallaba convencido de lo que vale dicho general por sus iniciativas y profundos conocimientos, reconocidos por el difunto Rey don Alfonso XII cuando en 1885 le dirigió los calurosos elogios de todo el mundo conocidos.

Por esto ha sostenido sus relaciones con dicho general: por inspirarle gran confianza à la persona del señor Polavieja.

Por esto le consideró como el hombre que debía regenerar à nuestra patria.

Creyendo interpretar los propósitos del general Polavieja, coadyuvó à redactar su manifiesto, presentándolo à sus amigos políticos más íntimos, escribiendo à varios de provincias y ocupándose del mismo en conversaciones particulares.

Expresó el general Polavieja que manteniendo su programa, sus iniciativas y su jefatura, no rechazaría el concurso de aquellos elementos políticos que por no haber intervenido en el Gobierno en estos últimos años, apareciesen ó íntegros, ó menos gas-

FOLLETTIN

26

### ESTAR DE MAS

RELACION

### MAGDALENA

bastante anticipación, y aún permanecieron en el dominio de los romanos, godos y agarenos, sufriendo muchísimo en el tiempo de los árabes (1).

Como muestra de precocidad poética, y como prueba de la popularidad de estas santas ermitas, trasladarémos unos trozos de una preciosa composición escrita por Gonzalo Arcos y Segovia, niño de once años, dedicada à las ermitas.

«Si alguna vez los ángeles

Bajan del cielo,  
De Córdoba lo saben  
Los altos cerros.  
Allí en ermitas  
Silenciosas y blancas  
Sólo se habitan.

«Ni de revoluciones

Ni crudas guerras  
Las armas y el estruendo  
Suben à ellas,  
Que están muy altas

(1) Manual que contiene las prácticas religiosas que observan los ermitaños de San Pablo de Córdoba.

Y ambiciones del mundo

No las alcanzan.

«Manantial de virtudes

Es allí el llanto;

Van allí à llorar penas

Pechos mundanos,

Puros y limpios

Los más manchados salen

Cual castos niños.»

Dos años después de los sucesos referidos, doblaba la campana de la iglesia de aquel lugar, que en lentos y solemnes tañidos parecía decir: «¡Murio!», y las campanas de las demás ermitas repetían à intervalos el solemne tañido que decía «¡Murio!»

Una sólo callaba, cual el ermitaño que la ocupaba, y que yacía frío cadáver en ella.

Era un hermano que dos años antes había llegado; se había presentado al hermano mayor de las ermitas, el que le había dado posesión de aquella en que yacía muerto y de la que no había salido sino únicamente para ir à la iglesia.—No se hallaron papeles ni cosa alguna que pudiera dar luz sobre éste, el más repleto de todos esos cenobitas. Sólo sobre su corazón se halló, pendiente de un cordón, una pequeña estampa del Señor con la cruz à cuestas, en cuyo reverso estaban escritas estas palabras.

«Te sigo, mi buen Jesus,  
Pero ya no puedo más,  
Que la más pesada cruz  
Es saberse estar de más.»

FIN.

### MAGDALENA

(RELACION)

El Autor de esta narración no pretende alabanza ni vituperio. La publica tal como ha llegado à su noticia, y la ha escrito de memoria. No ha querido hacerle ampliación alguna, ni revestirla de ningún ornato, à fin de conservar toda su sencillez.

WALTER SCOTT.—

La alcoba tapizada.

OBRA INÉDITA.

### MAGDALENA

Haber nacido de gentes honradas, esto es, de una familia sin mancha, es una ventaja tan preciosa para el pueblo Escocés, como para los Nobles el descender de una antigua casa. La estimación y el respeto tributados à una familia de aldeanos son considerados por propios y extraños, no sólo como un justo motivo de orgullo, sino también como una garantía de la buena conducta de todos los demás miembros de la familia. Por el contrario, una mancha como la que acababa de caer sobre uno de los hijos de Deons, se extendía à todos sus parientes.

WALTER.—La Frisión de Edimburgo

I.

Entre los barrios que componen la hermosa, interesante y antigua ciudad de Sevilla y que toman el nombre de sus respectivas Parroquias, hay uno silencio y solitario, que se extiende desde la puerta de San Juan hasta la de la Barqueta y se llama de San Lorenzo. La mayor parte de sus calles son anchas y sossegadas; la yerba nace entre el empedrado; sus casas son bajas y humildes; su lujo es el asé; su adorno flores asomadas à las rejas como niños curiosos. Casi todas están habitadas por honrados tejedores de seda. Se encuentra en este barrio algo de la paz de los campos; jamás pisan su anterior los forasteros y hasta es muy contada la gente principal de la Ciudad que por él transita, más allá de la Iglesia Parroquial en que existe la admirable y venerada Imagen, obra del célebre escultor Martínez Montañés, que representa à Nuestro Señor bajo la advocación del *Gran Poder*.

En una de sus casas vivía Pedro Almeda, hombre excelente, adherido à su propiedad como à un antiguo muro bajo-relieve. Pedro respetó y amó siempre su viejo telar, heredado de padres à hijos, productor de hermosos damascos y soberbios tisúes, y que ahora suspiraba al ver su dignidad comprometida teniendo que limitarse à producir sencillos y ligeros tafetanes de mil colores. ¡Pobre viejo! ¡Te fué preciso doblegarte al espíritu del siglo! ¡Otros tan buenos como tú lo han hecho... y lo hacen!

Casóse Pedro con una hermosa jóven, hija de un vecino suyo; pero enviudó no muchos años después, quedándole de su matrimonio dos hijos, un varon y una hembra. Los niños,

tados. Ha afirmado el señor Canalejas que no ha intervenido en ninguna negociación política para la concentración de los conservadores, y que se opone rotundamente a continuar al lado del general Polavieja si éste contrae alianzas con los conservadores.

Ha recogido también el señor Canalejas los rumores circulados sobre las negociaciones encaminadas a su reingreso en el partido liberal.

Dolióse de que la prensa acogiera con lamentable ligereza especies que pueden dañar a la reputación y seriedad de un hombre público.

Dijo que si, por desgracia, los políticos habían cometido algunos errores los periodistas y los críticos no habían dejado de contribuir a ello.

Extendióse luego en otras consideraciones, y dijo que todas sus simpatías están en el partido liberal por su educación, por sus ideas y por el modo de haberse conducido en los grandes elogios de la habilidad y condiciones personales del señor Sagasta.

Lamentábase de que al tratarse ahora de la concentración de los conservadores y de las disidencias entre la derecha y la izquierda se le inmiscuya a él, que ninguna intervención ha tenido en ello.

Hizo con este motivo un párrafo ingenioso acerca del sentido en que se realizan los trabajos preparatorios para la unión de los conservadores.

Apreciando la situación de España, se fija en los puntos siguientes: reorganización de las libertades públicas; reorganización de la defensa nacional; si no se quiere que España se desmembre; aumento de la cultura de las clases populares; reformas de la enseñanza con carácter práctico; desarrollo de las obras públicas; descentralización administrativa y extirpación energética del caciquismo.

Respecto al último punto del caciquismo, se extendió mucho el señor Canalejas.

La radical conversión que debe hacerse de la Deuda Pública, ha de ayudar a la reconstitución de la nación por los méritos que las actuales circunstancias exigen.

Manifiesta que las clases militares no serán ajenas a esta regeneración, antes contribuirán a ella, mientras que al ejército y a la marina no se atribuya la culpa de errores ajenos, y con la convicción de que impacientes reformistas no les quieran hacer blanco de sus exageraciones en detrimento de la indispensable defensa nacional.

Es seguro que el ejército y la marina cooperarán con patriotismo a una obra en que no se pretende hacerles víctimas.

Es preciso una nueva política, con hombres nuevos para que lleven soluciones prácticas al gran partido liberal, prescindiendo de los efectos retóricos que sólo sirven de señuelo para sorprender incautos.

Puso término a su discurso el señor Canalejas diciendo que nadie, determinada-mente puede atribuirse la responsabilidad de las desventuras que pesan sobre la nación, debiendo hallarse los remedios a los presentes males en el mismo país.

## La comisión de la paz

El periódico *The New York Herald*, cuyas relaciones con los delegados norteamericanos son bien conocidas, dice que en la sesión última se limitaron los comisionados españoles a entregar la contestación a las pretensiones de los Estados Unidos, que consta en un memorandum.

La lectura de este documento duró hora y media.

Al terminar, M. Day pidió que fuese aplazada la nueva reunión hasta el martes, para que los comisionados norteamericanos pudieran estudiar detenidamente el documento de los delegados españoles.

El memorandum presentado por los comisionados de España hace la historia del Gobierno de los españoles en Filipinas, relatando las rebeliones que han estallado en aquel Archipiélago.

Examina luego el sistema administrativo aplicado por España, la influencia de las órdenes religiosas y el desarrollo que han obtenido el comercio y la industria.

Se invita a los Estados Unidos a que manifiesten el sistema de Gobierno que en su opinión debe implantarse en el Archipiélago, con el propósito de desvanecer el cargo que a España se ha hecho de haber demostrado que es incapaz de gobernar las Filipinas con procedimientos propios de una nación civilizada.

El periódico *The Herald* dice que los delegados españoles creen que los Estados Unidos cederán algún tanto en sus pretensiones.

Insisten en el «memorandum», que solo tienen facultades para tratar de las bases establecidas en el Protocolo de Washington, y por lo tanto no se puede poner en duda el derecho de España y su soberanía sobre Filipinas.

Manifiestan también en su memorandum, que no tienen instrucciones para tratar de punto alguno que no se halla fijado en el Protocolo de Washington.

## Extracto del Boletín Oficial

Real decreto declarando procedente el recurso de queja promovido por la Sala de gobierno de la Audiencia territorial de Albacete contra el gobernador de Cuenca resolviendo que el conocimiento del asunto denunciado por la guardia civil relativo a la detención de unos vecinos de Tejar corresponde a la autoridad judicial.

La Secretaría del Consejo de Estado relaciona los pleitos incoados ante el Tribunal de lo contencioso administrativo.

Circular del señor gobernador anunciando el extravío de las cédulas personales de los vecinos de Solivella Antonio Pinent Ferré, Francisco Ballart Ferré y María Ballart Ferré.

La Alcaldía de Tarragona anuncia para el 17 del actual, a las once de la mañana, la subasta de la construcción de cintas, bordillos y afirmado de la calle del Conde de Rius, fijando el tipo de subasta en 2.349 pesetas.

La de Alfafulla llama a D. Pablo Mañé y en su defecto a sus herederos.

Y la de Rourell tiene expuestas al público las cuentas municipales de 1894 a 97, presupuesto adicional, de 1897 a 98 y el reparto vecinal de arbitrios extraordinarios.

El Juzgado de primera instancia de Valls saca por segunda vez a venta en pública subasta varias fincas de dicha ciudad de doña Pilar Pons Garriga.

## Crónica

### Varias palabras a El Estándarte Católico.

Con efecto, confiesa el colega que EL NUEVO DIARIO, no ha emitido concepto ni opinión alguna, respecto de la actitud en que se han colocado el Sr. Gamazo y sus amigos.

Ya es algo.

Respecto de lo que debemos hacer y la conducta que debíamos seguir, no es seguramente el colega, el llamado a indicarnos, sino nuestra propia voluntad y si todo el mundo ha visto en nosotros, que no hemos anatematizado la conducta del señor Gamazo, ha visto muy bien, que cada cual sigue la línea de conducta política más ajustada a su modo de ser y a sus honrados propósitos.

Y mucho mejor es esto, que mandar telegramas de adhesión al jefe del partido, y trabajar en la sombra, con los adversarios políticos para ver si a río revuelto, se gana la continuación en el festín municipal.

De esto, que lo ve todo el mundo, no ha dicho una palabra el colega, sin duda por que tiene *catarrats convencionales* ó ha recibido el encargo de callarse, para que no se malogren los beneficios que alcanzan a la prensa coaligada.

Por último; tenga la seguridad, el órgano de la coincidencia Polavieja-Nocedal, que si andando el tiempo, nos pareciera necesario hacer campañas en determinado sentido, las realizaremos con tanta claridad, que no deje lugar a dudas ni al colega, ni *al todo el mundo* que parece representar.

Hablase en los centros oficiales, de la conveniencia de poner en mejores condiciones de defensa las islas Canarias, las Baleares y otros puntos de la costa española, en previsión de que surga un conflicto internacional.

Ha regresado a Lucerna don Carlos de Borbón.

Se comentan muchos las idas y venidas, vueltas y revueltas que está realizando el pretendiente.

S. E. I. el Sr. Arzobispo, de Tarragona con motivo de tener hospedado en su Palacio al Excmo. e Ilmo. señor obispo de Barcelona, invitó anteaayer a su mesa al general gobernador militar D. Francisco Gomez Solano, al gobernador civil D. Alonso Román Vega, a algunas dignidades de este Cabildo Metropolitano y al magistrado de esta Audiencia Sr. Soler Catalá, sobrino del expresado señor obispo.

La Comisión provincial celebró sesión el día cinco de los corrientes con asistencia de todos los vocales, se designaron los días 14 y 28 para celebrar sesión durante el presente mes.

Ayer se presentó el cielo encapotado, con tendencia a lluvia si bien las nubes no nos regalaron el precios líquido y del que tan necesitados se hallan nuestros campos. Debido a ello las aceitunas carecen de pulpa quedando reducidas a la piel y el hueso, produciendo un aceite bastante mediano.

A un individuo de la brigada temporal de la línea de A. V. T. que estaba ocupada en el arreglo del puente sobre el Francolí, le cayó antes de ayer tarde un martinete de unos veinte y cinco quintales de peso sobre el pie que le quedó poco menos que aplastado, acaudieron de momento el guardia municipal del barrio de San Pedro y el de orden público Muñoz, de Tarragona.

El médico de la Compañía le practicó la primera cura, siendo después conducido en una camilla al Hospital de Tarragona, donde procedieron a la amputación del pie los doctores Cuchi y Nolla, el primero como médico de la Compañía y el segundo del Santo Asilo.

El herido se llama Ramón Gas es natural de Tortosa y habitante en el Arrabal de la Leche y cuenta 23 años de edad.

El inspector de policía de Tarragona señor Llorens dió orden de que fuese llamado el Juzgado, el cual practicó las diligencias oportunas, prestando declaraciones los compañeros del desgraciado Ramón Gas.

En el exprés de la madrugada fué conducido a esta el referido Ramón Gas siendo trasladado en grave estado al Hospital en una camilla acompañándole el maestro de obras D. José Rollán y varios empleados y trabajadores de la línea.

Del 10 al 13 del actual se cobrará en Amposta el 2.º trimestre de las contribuciones.

Por no estar ultimados los trabajos de instalación, el día diez de los corrientes no se inaugurará el alumbrado eléctrico en la villa de Cherta.

Esta noche debe de empezar la anunciada tanda de ejercicios para los señores sacerdotes en la Casa de San José que en la vecina ciudad de Roquetas, tienen los padres Jesuitas. Con este motivo son muchos los eclesiásticos que han venido a esta ciudad.

El Ilmo. señor Obispo también practica-

rá los ejercicios, habiéndose trasladado en la tarde de hoy a dicha Casa.

Los actos terminarán en la mañana del jueves de la semana próxima.

Ha sido nombrada maestra suplente de Villalba (Gaudesa) D.ª Magdalena Gili y Borrás.

Hoy desde las ocho hasta las once, en la iglesia de Ntra. Sra. del Rosario, se celebrarán misas por el eterno descanso del alma de doña Rosa Ballestrin, viuda de don Ignacio Rico, fallecido el año último.

En la vecina villa de Amposta falleció el viernes último D.ª Francisca Forcadell Pallau, hija de nuestro querido amigo el conocido propietario D. Agustín Forcadell, a quien, así como al resto de su apreciable familia, enviamos el más sentido pésame por tan sensible pérdida.

R. I. P.

El Ilmo. Sr. Obispo nombró en el día de ayer, beneficiado de esta Santa iglesia Catedral, a nuestro amigo particular Rdo. don Antonio Boda, tenor de la Catedral de Segorbe, después de haber verificado unos brillantes ejercicios en oposición con el señor Fauli.

Felicitemos con gusto a dicho señor.

Procedentes de Pamplona deben llegar en breve a esta ciudad 24 reclutas destinados a las compañías de Almansa que guardan la plaza.

Telegrafían de Marsella diciendo que ha llegado a aquel puerto el *Australien*.

Dicho barco conduce al general Montojo, su familia, al comandante del *Castilla* señor Alonso Morgado, al teniente coronel señor Alonso García, y a los millitares señores Capull y Villerna.

A bordo del *Australien* se ha hecho una suscripción que ha producido 140 francos con destino al socorro de los enfermos que regresan de Filipinas, cuyo importe ha sido entregado al Consulado español.

El cónsul español en Marsella ha obsequiado al general Montojo con un banquete.

El general Montojo saldrá con dirección a Barcelona, donde permanecerá algunos días, después continuará su viaje a Madrid.

El cónsul de Alemania en Cádiz recibió aviso de que Guillermo II de Alemania, a su vuelta de Tierra Santa, pensaba dirigirse a Cádiz, a donde llegaría el día 20 del actual.

Esta noticia la comunicó oficialmente el mencionado cónsul a una de las autoridades gaditanas, la cual la ha transmitido a su vez al ministro de la Gobernación.

Este asunto ha sido tratado detenidamente en el Consejo de hoy.

Se ignoran detalles del porqué viene a España y con qué fin el Emperador de Alemania, pero se concede gran importancia a la visita que nos haga.

Se dice que el Gobierno ha acordado excitar el celo de la escuadra que manda el almirante Cámara para que con todos sus buques se halle en la bahía de Cádiz el día de la llegada a dicho punto del Emperador alemán.

Se preparan festejos para obsequiar al regio huésped.

Para la vacante que ha dejado en esta Audiencia al magistrado E. José Lluç, ha sido nombrado D. Pablo Mauro Campo Perez, actual juez de primera instancia del distrito del Norte de Barcelona.

El Sr. Campos había ya desempeñado en esta Audiencia el cargo de teniente fiscal.

Dicen de Reus que la sociedad Electorreuense está en retratos para adquirir la propiedad de un salto de agua del Ebro que pueda producir unos 18.000 caballos de fuerza, con destino a la citada ciudad, a la que podrán facilitar toda la que necesite

para el movimiento de sus manufacturas y para el alumbrado eléctrico.

Hoy celebrará sesión de segunda convocatoria el Ayuntamiento de esta ciudad. ¡Siempre lo mismo!

Hoy es el último día para la recaudación voluntaria de las cédulas personales.

Ha regresado de Madrid el rico propietario de esta ciudad D. Primitivo Ayuso que, en representación de la «Cámara Agrícola», de que es presidente, y del municipio de esta ciudad, gestionaba en la Corte la correspondiente autorización para ensayar en esta comarca el cultivo del tabaco, ha obtenido del director general de la Tabacalera formal promesa de que será Tortosa la tercera población de España donde se harán pruebas sobre dicho cultivo.

Felicitemos sinceramente al Sr. Ayuso por el resultado de sus gestiones.

Ha regresado a esta ciudad, acompañada de su bella esposa, el Registrador de la Propiedad de este distrito nuestro particular amigo D. Emilio Fernandez Lluís, á quien nos honramos en enviar desde estas columnas nuestro saludo de bienvenida.

Ultimamente han fallecido en Cuba los siguientes soldados naturales de esta región:

Juan Arnal Pegueroles de Cherta, Ramón Tomás Culvi de la Cava, (Tortosa), Juan Sol Vila de Corbera, y José Seberinos Mateo de Uldecona.

Hoy se celebrará en los salones del Circolo de Artesanos un gran concierto de bandurria y guitarra por los aplaudidos artistas Vicent y Barreda los cuales ejecutarán un bonito programa.

El delegado de Hacienda en esta provincia D. Ricardo Braña, se encuentra gravemente enfermo.

Deseamos, muy de veras, su pronto y total restablecimiento.

A la viuda de nuestro paisano, el general D. Francisco Guzmán de Villoria, D.<sup>a</sup> Elisa Abaria y Piñol, se le ha concedido la pensión de 2.500 pesetas anuales.

Ha publicado *La Gaceta* del último domingo, los índices de materias de las asignaturas de castellano, doctrina cristiana, aritmética, contabilidad y gimnasia con fisiología e higiene, todo del primer curso, correspondientes al nuevo plan de segunda enseñanza.

Al vocal de la nueva comisión provincial D. Jose Caballero le han sido concedidos, á su instancia 30 días de licencia, debiendo ser llamado para sustituirle durante su ausencia el diputado D. Antonio Rosell.

Telegrafían de Roma, diciendo que en tanto la Gran Bretaña continua los armamentos navales, Francia realiza análogos trabajos y fortifica las costas de Tunes.

Los buques destacados en aquellas costas hacen frecuentes ejercicios y hasta cierta clase de maniobras.

La guarnición de la plaza ha sido reforzada con caballería, y llegan continuamente cañones y municiones de todas clases.

El señor Ministro de la Gobernación ha salido de Madrid para los baños de Fortuna, (Múrcia) donde permanecerá diez ó doce días.

Durante su ausencia, se ha encargado del despacho de los asuntos de aquel departamento, el subsecretario don Fernando Merino.

Para la Comisión mixta de reclutamiento han sido designados los diputados señores Caballero y Ribás.

Nuestro querido amigo el teniente coronel de Gravelinas D. Daniel Lem, ha sido nombrado vocal de la Comisión mixta de reclutamiento de esta provincia.

La nueva Comisión provincial ha acordado elevar á la superioridad una terna compuesta de los Sres. Caballero, Ribás y Caballé para el nombramiento de vocal de la Junta de instrucción pública.

## Alcance de Madrid

(Día 7)

Telegrafían de París que es muy comentada la declaración del médico que asistió al general Darras presidente que fué del consejo de guerra que condenó á Dreyfus: Según dicho médico el general en un acceso de fiebre exclamó ¡Hemos condenado á un inocente!

En París se han comentado mucho las declaraciones hechas por el periódico «Germania» propósito de las exigencias de los norteamericanos. La mas importante dice así:

«Debe esperarse que el proyectado rapto del grupo de las Filipinas, que no reconoce otro fundamento que el de no hallarse España en posición de defenderlo, será conjurado por una protesta unánime de las potencias. Alemania especialmente que tiene grandes intereses en Filipinas no podrá consentir jamás que los Estados Unidos se apoderen definitivamente de aquel rico Archipiélago.»

En Roma ha circulado el rumor de haber sido descubierta en Constantinopla una conspiración que tenía por objeto el asesinato del Sultan.

Añaden que la policía trataba de no dar publicidad al hecho pero que no ha podido evitarse por haber sido reducidos á prisión varios individuos del partido «la joven turquia» y estudiantes armenios.

La cuestión referente á la paz continúa sin resolverse en definitiva, lo que consideran los optimistas como un buen síntoma de que al fin no se humillará tanto al pueblo español; y la inmensa mayoría de las gentes, como un medio de hacernos tragar la amarga píldora en dosis insignificantes, á fin de que apenas nos demos cabal cuenta de la nueva afrenta que se propone.

Entre los menos incrédulos, hay alguna esperanza de que las potencias, exijan á los yankees el cumplimiento del protocolo; cosa que conviene poner en tela de juicio.

Se asegura que la comisión de París que preside el Sr. Montero Rios regresará antes del día 15 y que á dicho personaje se le concederá un título noviliario en premio de sus relevantes servicios.

El «Daily Telegraph» de Londres publica despachos de Rusia anunciando que aquel gobierno ha dirigido una nota á los gobiernos de Francia y el Vaticano diciendo que Rusia se halla dispuesta á sostener energicamente los derechos franceses para la protección de los católicos de Oriente.

Una comisión de padres de familia han asistido al Sr. Sagasta en el ministerio de Fomento para pedirle la derogación de los últimos decretos sobre enseñanza, á lo que se resiste D. Práxedes.

Telegrafían de Roma que en tanto que la Gran Bretaña prosigue activamente sus armamentos navales, Francia realiza análogos trabajos aunque menos ostensiblemente fortifica y protege las costas de Tunes como si estuviera en vísperas de una guerra.

Los buques asignados á aquella estación hacen frecuentes ejercicios. La entrada del canal y puerto de Bizert ha quedado in-

terceptada con minas submarinas, y algunos torpederos vigilan de día y de noche.

La batería de la plaza va á recibir refuerzos é incesantemente llegan cañones y municiones de todas clases y la playa inmediata al puerto es un verdadero campamento.

En París se ha cotizado el exterior español á 42'00 y en Londres á 41'00.

El general Macias ha ido á despedirse esta tarde del ministro de la Guerra.

A las seis y media se reunirán los ministros en Consejo para ocuparse de la carta del señor Montero Rios, llegada recientemente, de orden público y de gobernadores.

Se insiste en que se realiza una nueva combinación de gobernadores civiles.

El *Times* inserta un despacho de Harrar en el que se dice que la tribu de los Danakils atacó y saqueó á una caravana abisinia en Bayate dando muerte á 16 somalis.

En Turin ha sido sentenciado á tres años de reclusión un individuo de ideas anarquistas, que tuvo el atrevimiento de predicar á una compañía de soldados que estaba haciendo el ejercicio la insubordinación y la rebeldía.

En la Bolsa de París de hoy han tenido las Cubas un alza de dos francos.

(El Corresponsal).

## Santoral

Miercoles 9 Nbre. Santas Eustolia, Romana y Sopatra, vírgenes. San Teodoro martir y San Agripino, confesor.

Era Eustolia una doucella noble romana y habiendo conocido en Constantinopla á la virgen Sopatra, hija del emperador Mauricio, resolvieron vivir ambas en soledad. El Emperador fundó entonces un célebre monasterio en Constantinopla el cual dió á las dos esposas de Cristo-las que lo pusieron bajo la regla de S. Basilio.

### CULTOS

En la Catedral á las 9 y 1¼ misa conventual.

### Novenario de almas

Continua en la Catedral á las 6 tarde; en el Rosario á las 5 y en San Blas á las 5 y media de la misma.

### Hora Santa

en el Hospital á las 5 tarde.

### Rosario á la Madre de Dios

en la capilla de la Santa Cinta á las 6 menos 1¼ de la tarde.

Visita Corte de María: Ntra. Sra. del Rosario, en su Iglesia (privil.).

## Pasatiempos

### ENIGMA

Catón Galba  
Virgilio Ciceron Carbon  
Ovidio Lelio

Colocar estos nombres de manera que con una letra de cada uno y leído perpendicularmente resulte el de una profesión.

Z.

## ULTIMA HORA

### Servicio Especial de EL NUEVO DIARIO

(DE LA AGENCIA EXPRES)

Madrid 8, 6 t.

En la cotización de hoy en la Bolsa de París, han subido las Cubas dos enteros.

Madrid 8, 6'30 t.

En las fiestas que se celebrarán en Lon-

pres, asegúrese que el Lord Corregidor presentará una carroza figurando una alegoría que signifique la alianza anglo-yankíe.

Un marinero yanqui enarbolará la bandera inglesa y otro inglés, la bandera norteamericana unidos con un lema, y lazos color sangre, apesar de figurar que el agua los separa.

Madrid 8, 7, n.

Ha zarpado de la Habana con rumbo á la Península el vapor «San Francisco», conduciendo tropas.

Madrid 7'45 n.

El general Polavieja, ha recibido varios telegramas de diferentes Centros de Barcelona, adhiriéndose á su programa político.

Madrid 8, 8, n.

Insisten los gamacistas en que no tienen fundamento los propósitos que se les atribuyen, de formar un nuevo partido.

Muéstranse muy satisfechos del número de firmas que han suscrito la carta dirigida á su jefe.

Madrid 8, 9, n.

El vice-almirante Montojo ha llegado á Barcelona y es esperado en Madrid á fin de semana.

Madrid 8, 9'30 n.

La compañía trasatlántica está dispuesta á contratar un nuevo servio de vapores con objeto de activar la repatriación.

## EN VENTA

Se halla en venta la casa de la calle de al Merced número 5 en condiciones sumamente económicas.

Darán más detalles en el despacho del procurador D. Ricardo Domingo, Pasaje de Franquet Tortosa.

**SOMBRETERIA**  
«LA ECONÓMICA»  
DE  
**Antonio Delsors**  
**3-Ciudad-3**  
**TORTOSA**

En esta casa en contrará el público toda clase de sombreros, gorras, boinas y casquetes de última novedad, para la presente temporada, á precios sumamente baratísimos, en la seguridad de que quien visite dicho establecimiento, quedará asombrado al ver la superioridad de clases y economía de precios.

Se admiten toda clase de composturas. No comprar sin antes visitar dicho establecimiento.



## Juan J. Cucala

Médico-Cirujano-Oculista

Ex-ayudante del eminente oculista Dr. Barraquer de Barcelona, ex-médico ayudante de la clinica de ojo del Hospital Provincial, Asilo Real y de la Escuela Práctica de Especialidades de Oculista de Madrid.

### CONSULTA PARTICULAR

Por la mañana de 9 á 12.

Por la tarde de 6 á 8.

Calle Cambios 3, vulgo calle del Puente.

Habitación y asistencia para operados en casa del médico.

### DISPENSARIO

#### PARA POBRES

Plaza de la Fuente delante la Droguería de Enrique Carpa.

Consulta todos los días á las 2 de la tarde (menos los festivos).

TORTOSA

FOGUET, impresor.—Plaza del Hospital, 5.

# Libreria Religiosa Cientifica y Literaria

(CASA FUNDADA EN 1760)

## Francisco Mestre.-TORTOSA

Legislación é impresos para Ayuntamientos y Juzgados.--Libros de 1.ª y 2.ª enseñanza

Mapas y objetos de escritorio - Artículos para Ingenieros, Pintores y Dibujantes.--Depósito de la TINTA ESPAÑOLA, la mas permanente liquida y fluida de todas.--Catálogos gratis.



### Plá Navarrete

CIRUJANO DENTISTA

Construye dentaduras de Aouchou, oro, platino y Aluminium.

Empasta orifica y extrae

CONSTITUCION, 19

### Agua minero medicinal

Clorurada, bicarbonatada, sódica

LITINICA

DEL MANANTIAL DE NIRA. SRA. DE LA

## ESPERANZA

Tortosa

Declarada de utilidad pública por Real Orden de 1. Agosto de 1892

Adoptada por el Hospital general de Barcelona y otros establecimientos benéficos con preferencia á las de los manantiales similares de gran reputación europea.

Premiada en España, Francia, Inglaterra, Italia, Bélgica, Austria y Estados Unidos con medallas de oro por varias Academias Cientificas y en diversas Exposiciones Universales

DEPÓSITO EN BARCELONA: Calle Dormitorio de San Francisco núm. 9.

PUNTOS DE VENTA: En todas las Farmacias y Depósitos de Aguas Minerales.

Propietario: EXCMO. SR. D. MANUEL PORCAR Y TIO

## Consultorio homeopático

Juan Alemany Andreu

MEDICO HOMEOPATA

Socio de la Academia Médico-Homeopata de Barcelona Ex-facultativo de las Sociedades barcelonesas «La Benéfica catalana» y «El Protector fabril» etc., etc.

Est Consultorio dispone de los medicamentos modernos alemanes y americanos, preparados con la planta fresca y á su debi a sazón, así como tambien el Suero anti-tuberculoso Homeopático para el tratamiento, con resultados satisfactorios, de la tuberculosis (tisis) y afecciones bronco pulmonares crónicas.

HORAS DE CONSULTA: de nueve á una y de seis á ocho

Calle de la Rosa núm. 14 principal.-TORTOSA

### Establecimiento de Calzado

DE

## Juan Moreso

Plaza Catedral y Arco Romeu.-TORTOSA.

Calzado de todas clases.

Especialidad en la medida y clases de lujo. Esmerada confección en pies delicados.

Esta casa á pesar de la enorme subida de precios en los curtidos y demás artículos para la fabricación del calzado, NO ha alterado los precios de costumbre.

Casa fundada en 1866.

Precios fijos. Ventas al contado.

### Pañeria Laneria y Sederia

Juan Bta. Alvarez

Calle del Angel, esquina á la de Moncada

TORTOSA

Acaba de recibirse gran surtido en toda clase de géneros, ALTA NOVEDAD, procedentes de las más acreditadas fábricas del pais y extranjero propios para la temporada de invierno.

Elegantísimos trajes para caballero.

Precios baratísimos.



En la Imprenta de EL NUEVO DIARIO se reciben esquelas mortuorias para su inserción en primera y quarta plana hasta las dos de la tarde y en segunda y tercera hasta las nueve de la noche.



## A los enfermos de los ojos

Se practican y garantizan de tal modo todas las operaciones de los ojos, que si de ellas no se obtiene el buen resultado previamente prometido al enfermo, no se cobran honorarios.

Las CATARATAS se extraen en cinco minutos, sin dolor y garantizando la operación.

Las GRANULACIONES se curan por procedimiento especial, rápido y eficaz.

Consulta de diez á doce y de tres á cuatro en el gabinete del médico-oculista de la Cenia

D. José Ballester

Hay buenas casas de hospedaje y carruajes diarios desde Tortosa, Santa Bárbara, Ulldecona y Vinaroz á la Cenia.

Libreria Papeleria Centro de Suscripciones

José M. BERNIS

San Roque 2 puente Piedra 1

TORTOSA

Corresponsal de las más importantes publicaciones de Madrid, Barcelona y Valençia. Ilustraciones, Revistas, Otros, literarias etc. GRAN RAPIDEZ EN LOS ENCOMENDAS